

CRÓNICA

Congreso asuncionista de Le Puy-en-Velay

Patrocinado por las Provincias Franciscanas de Francia y Bélgica, y organizado por el Comité Marial Franciscano, a impulso principalmente de su Secretario general, el P. Juan Fr. Bonnefoy, O. F. M., se reunió del 11 al 15 de agosto de 1949, en Le Puy-en-Velay (Francia), un Congreso asuncionista, que viene en serie después de los de Roma (1947), Lisboa (1947), Madrid (1947), Montreal (1948) y Buenos Aires (1948). Muy acertada fué la elección de esta villa de María, vinculada a los orígenes del *Angelus Domini* y de la *Salve Regina*, en uno de cuyos picos más elevados se yergue la colosal estatua de María, de 22 metros de altura.

Todas las sesiones las presidió el Excmo. Sr. José Martín, Arzobispo de Ruán y Primado de Normandía, hasta hace poco Obispo de Puy, juntamente con el P. Agustín Sepinski, Definidor General de la Orden Franciscana, retenido en Roma a última hora. Las sesiones se tuvieron en el Pensionado de Nuestra Señora de Francia, gentilmente cedido por los Hermanos de la Doctrina Cristiana. El programa de las conferencias se desarrolló en días sucesivos alrededor de tres temas relativos a la Asunción de María: 1.º La voz de la Tradición; 2.º La enseñanza de la Teología, y 3.º La definibilidad de la creencia común en la Asunción.

Acerea del primer tema *La voz de la Tradición* se habló el jueves 11 de agosto. El Rvdo. Fayard, profesor del Seminario Mayor de Le Puy, expuso las enseñanzas que para la teología se derivan de la liturgia galicana y de los Oficios antiguos de la fiesta de la Asunción. Otro sacerdote secular, A. Chânal, leyó una concisa conferencia sobre "La Asunción en la diócesis del Puy", basándose en la liturgia y manifestaciones de la fe en esta región acerca de esta doctrina. En la sesión vespertina el P. Celestino Piana, O. F. M., miembro del Colegio de Quaracchi (Florencia), después de un examen profundo de inéditos antiguos, expuso el fruto de su investigación sobre la creencia de "Los Maestros Franciscanos del siglo XV sobre la Asunción". Parecido fué el desarrollo del P. Aquilino Emmen, O. F. M., profesor de los Estudios Franciscanos de Venray (Landes), sobre "La Asunción en los Países Bajos desde la Edad Media hasta el Concilio de Trento".

El viernes 12 de agosto se ocupó el Congreso del segundo tema: *La enseñanza de la teología*. El P. Carlos Boyer, S. I., prefecto de la Universidad Gregoriana y secretario general de la Academia Romana de Santo Tomás, oriundo de la diócesis de Puy, abrió la jornada con su trabajo sobre "Las razones por la muerte de la Santísima Virgen", en el cual expuso la doctrina común, poniendo de relieve el valor de estas razones. El P. Efrén Longpré, O. F. M., distinguido medievalista y mariólogo, relacionó la doctrina del dogma de la Inmaculada Concepción con la de este misterio. No menos luminosas fueron las disertaciones vespertinas del P. Lucas Laurent, O. F. M., profesor del Seminario de Rabat

(Marruecos), y del P. Enrique Rondet, S. I., de la Universidad de Lyon. El primero, sobre "La Asunción y la Maternidad divina", y el segundo, sobre "La Asunción y la Corredención mariana".

Sobre el tercer tema, *La definibilidad de la Asunción*, trataron los trabajos del sábado 13 de agosto. El P. Tadeo Soiron, O. F. M., profesor en los Seminarios de Aix-la Chapelle y de Bruselas, disertó sobre "La naturaleza y los efectos de la definición dogmática", y el P. Huberto Délesty, O. F. M. Cap., profesor del Colegio Franciscano de Clermont-Ferrand, sobre "sus condiciones". Se refería a las condiciones de la conclusión teológica para ser definible, condiciones que se verifican en la Asunción. Al final, el P. Juan Fr. Bonnefoy, O. F. M., consideró la muerte de la Santísima Virgen como un hecho histórico y dogmático, que consta por la Tradición, y por este título de fe divina. Estima que la glorificación corporal de María sería de una certeza inferior a la de la muerte, si se juzgase desde el punto de vista puramente humano, ya a causa de la aparición tardía de esta creencia y de las dudas suscitadas aún por algunos libros litúrgicos aprobados por Roma y en uso durante varios siglos, ya porque no se trata de un hecho de naturaleza histórica. Pero, con todo, si se tiene en cuenta el parecer unánime, garantizado por la Tradición, y que no hay grados en la fe debida a la palabra de Dios, hay que tener esta doctrina por definible. El cúmulo de motivos convergentes aducidos por la Teología ha de bastar para dar este carácter a la creencia común en la Asunción, tanto más que no aparece una oposición seria que pueda alegarse: no hay colectividad alguna, ni la más mínima, que se oponga a esta creencia común, ni se han alegado argumentos en contra, como aconteció con el dogma de la Inmaculada Concepción. Al redactar estas líneas se dice que las actas de este Congreso aparecerán a principios de 1950, en un volumen de la colección *Studia Mariana*. Hemos omitido la mención de las solemnidades religiosas que dieron gran relieve a este Congreso.

Conferencias Marianas de Amberes

Con gran concurso de fieles se celebraron en Amberes, en el Colegio de San Juan Brachmans, unas *Conferencias Marianas*, del 18 al 20 de agosto de 1949, para tratar de los Privilegios mayores de la Virgen Santísima. Omittiendo la mención de los actos de culto religioso, daremos una idea de las disertaciones que se desarrollaron, bajo la presidencia del Sr. Van Hove, profesor del Seminario mayor de Malinas.

El 18 tuvo su primera conferencia el presbítero secular Loncke, profesor del Seminario mayor de Brujas, sobre la *Maternidad divina*, que consideró como el privilegio fundamental de la Mariología. La segunda conferencia estuvo a cargo del P. V. Morel, O. F. M., profesor de Teología, quien trató de la *Inmaculada Concepción y de la plenitud de gracia que hay que atribuir a María*. El 19, el P. De Fraibe, S. I., profesor de Sagrada Escritura, desarrolló el tema de la *Asunción de la Virgen María*, tomando el exordio del cuadro de Rubens que se venera en el altar mayor de la catedral de Amberes. Consideró esta doctrina como formalmente implícita en la revelación, y defendió la oportunidad de la solemne definición de este dogma por Pío XII. Con esta ocasión el presidente leyó la súplica reverente que iban a dirigir al Papa los fieles de Amberes, pidiendo se dignara definir solemnemente la Asunción de la Virgen María a los cielos. Finalmente, en este mismo día el P. G. Friethoff, O. P., habló con elocuencia de la *Mediación universal y de la Maternidad espiritual de María Santísima*.

El sábado 20 de agosto, el P. Hupperts, S. M. M., fundándose en los títulos de Señor y Rey que competen a Jesucristo, aplicó razonadamente estos mismos títulos, por analogía, a María. A continuación el elocuente orador belga Mons. Cruysberghs habló del lugar que debe ocupar María en la vida cristiana. Cerró tan brillantes conferencias su Eminencia el Cardenal Arzobispo de Malinas, Van Roey, quien, sobre la base de unas palabras del *Magnificat*, exhortó a los fieles a intensificar el culto a María, a meditar sobre sus privilegios, y a acudir a ella con amor filial y confianza en todas sus necesidades.

Semana Mariológica de La Habana

En los días 17 a 22 de mayo de 1949 se celebró en La Habana una solemne Semana Mariológica. Al final de los festejos, su Eminencia el Cardenal Arceaga y Betancourt, Arzobispo de La Habana, consagró la ciudad al Inmaculado Corazón de María. Entre otros trabajos se presentaron durante la semana los siguientes: B. García, *María en el plan divino de la Redención*; B. Jiménez, O. P., *La Madre de Dios y los hombres*; R. Calvo, S. L., *María, medianera universal*; Excmo. E. Martínez y Dalmáu, C. P., Obispo de Cienfuegos, *María, esperanza del mundo*.

Asamblea de Profesores de Teología moral de la Alta Italia

En la villa de S. Luis, de los PP. Jesuitas de Chieri, se reunieron por segunda vez, durante los días 6, 7 y 8 de septiembre de 1949, los profesores de Teología moral de los Seminarios diocesanos de la Alta Italia. Las actas de la anterior asamblea de julio de 1948 han sido publicadas ya por la Editorial L. I. C. E. de Turín¹. Daremos aquí un resumen de la segunda asamblea. El P. Schiaffino, S. I., profesor de Teología moral del estudiantado de Chieri, desarrolló el tema: *Fin del matrimonio e intrinseca malicia del onanismo*. Se basó en los datos más recientes de los estudios biológicos y en la Enc. *Casti connubii*. Mons. Grazioli, del Seminario de Vicenza, dió una lección sobre *Pastoral del matrimonio*, y trató de explicar las normas directivas del Santo Oficio de 1943, lo cual dió pie a una viva discusión en la que tomaron parte diversos sacerdotes con cura de almas, ante el Cardenal Fossati que presidía la reunión. El teólogo G. Rossino, del Seminario de Turín, habló "del espíritu y método en la enseñanza de la doctrina del matrimonio". Para hacer más práctica la doctrina moral, sugirió la idea de integrar la enseñanza con un cursillo de anatomía y fisiología encargada a algún médico. Esto se vió más conveniente, después de la lección magistral que dió el Dr. Luis Mollanengo, catedrático de la Universidad de Turín, sobre *El método ogino desde el punto de vista médico*. Trató del mismo tema, desde el punto de vista de la moral pastoral, D. Luis Oldani, de la Facultad Teológica de Milán.

Una viva expectación despertó la disertación del tan renombrado moralista y canonista, P. Mateo da Coronata, que desarrolló ampliamente el tema de las causas de nulidad del matrimonio por la aposición de condiciones. No pudo exponer con suficiente amplitud su lección, que

¹ *Questioni attuali di Teologia Morale. Tre giorni, 1948.*—Chieri, Villa S. Luigi, L. I. C. E. (Torino, 1949) 72, en 8.º

aparecerá con todo entera en las actas. No menos interés despertó la lección del profesor Andrés Gennaro sobre la esterilización voluntaria, suscitando problemas sobre la irregularidad de las Ordenes, la validez del matrimonio y el uso del matrimonio anteriormente contraído. El P. Verardo, O. P., desarrolló otro tema de candente actualidad: *Problemas eugenéticos. El certificado prematrimonial*. Apoyándose en Gasparri, defendió que el Estado puede, en ciertas circunstancias, imponer dicho certificado prematrimonial y diferir la celebración del matrimonio hasta que cese el peligro de contagio. Finalmente, el P. Ganzl presentó, fuera de programa, un comentario sobre el decreto del Santo Oficio de primero de julio.

La Facultad de Teología en la Universidad Católica de San Pablo, del Brasil

En carta dirigida por su Eminencia el Cardenal José Pizzardo, Prefecto de la Congregación de Seminarios y Universidades, y transmitida por el Emmo. Cardenal Carlos Carmelo de Vasconcelos Mota, Arzobispo de San Pablo, por intermedio de D. Pablo de Tarso Campos, Rector Magnífico de dicha Universidad, que a la sazón se encontraba en Roma, ha sido autorizada dicha Universidad para la organización de la Facultad de Teología. Parece que han sido designados ya los profesores de dicha Facultad de Teología, que comenzará a funcionar en el presente año 1950.

Notas bibliográficas

La revista de Mariología "Marianum", dirigida por los PP. de la Orden de los Siervos de María, del Colegio Internacional de S. Alejo Falconieri, de Roma, ha publicado un número extraordinario, el fascículo 4.º de 1949, para celebrar las bodas de plata sacerdotales del insigne mariólogo de la Orden, Rvdmo. P. Gabriel María Roschini, O. S. M. Figura en primer lugar un hermoso grabado del homenajeado, y sigue una serie de valiosos trabajos de escritores mariólogos de diversas Ordenes religiosas, entre los cuales resalta en primer lugar el español P. José M.ª Bover, S. I., con su trabajo *De via theologorum concordiae assequendae in quaestione de mariana corredemptione*, y más adelante otro español, el P. Angel Luis, C. SS. R., con su artículo *El Corazón de María y la realza*. Hacia el final, como miscelánea, publica el P. J. M.ª Besutti, O. S. M., la larga bibliografía de los escritos del P. Roschini. Con este docto fascículo ha coronado esta revista el tomo XI de su publicación.

*** En el vigésimoquinto año de su publicación, la acreditada revista de Toulouse "Revue d'Ascétique et de Mystique", ha dedicado un número extraordinario (n. 98-100, abril-diciembre 1949) a festejar los 50 años de su vida en la Compañía de Jesús, del P. Marcelo Viller, S. I., uno de los principales redactores de esta revista y actualmente director del *Dictionnaire de Spiritualité*. El tomo se intitula *Mélanges Marcel Viller (1880-1899-1949)*. También aquí encabeza el volumen un grabado del homenajeado, con una firma autógrafa del mismo, y sigue una elegante dedicatoria latina, de corte clásico, en la que se hace constar que sus discípulos esparcidos por todo el mundo le consagran esta muestra de afecto y veneración. Y efectivamente, después de una breve biografía del festejado, sigue una larga bibliografía de los escritos del P. Viller.

que en mayo de este año cumplirá sus 70 años. A treinta y seis llega la suma de trabajos, muy interesantes, relacionados con la Patrología, la Historia eclesiástica y especialmente con la Ascética. Si bien no es de carácter tan internacional como la anterior este volumen, pues todos los trabajos están redactados en francés, tiene la ventaja de llevar unos índices muy completos al final.

*** De gran valor para la Historia eclesiástica y la Liturgia son los dos gruesos volúmenes *Sacris erudiri*, de 425 páginas el primero (1948) y de 420 el segundo (1949), dedicados a la memoria del investigador belga Mgr. Camilo Callewaert, fallecido últimamente. Los volúmenes, además de varias obras póstumas del insigne cultivador de la Liturgia, la Patrología y la Historia eclesiástica, contienen diversas disertaciones de eruditos y discípulos o compañeros suyos, la mayor parte monjes benedictinos. Varios trabajos estudian el canon de la Misa y la influencia que en él tuvo San León Magno. De interés para los españoles son: el artículo del liturgista solesmense Dom Luis Brou sobre la liturgia mozárabe, el de Dom E. Dekkers sobre la fecha del Itinerario de la peregrina española Egeria, y el del franciscano P. E. Van Eijl sobre la influencia que tuvo Carlos V en la elección del Papa Adriano VI. Estos trabajos se encierran en el tomo primero. En el segundo, son de especial importancia, para los estudios escriturísticos y teológicos, los trabajos de A. Verheul, en que pretende señalar los adversarios de que había San Pablo al final de la Epístola segunda a los Corintios, y sobre todo el de Dom Botte, en que, analizando el leccionario armenio, inspirado en el de la iglesia de Jerusalén, resuelve que la fiesta de la Asunción de María se celebraba ya en algunas iglesias orientales desde la primera mitad del siglo V, como consecuencia del Concilio de Efeso.

*** Anuncia la "Société des Bollandistes" que por marzo de este año 1950 aparecerán los dos tomos de *Mélanges Paul Peeters*, homenaje dedicado al presidente de los Bollandistas, con ocasión de sus 80 años. Los dos volúmenes serán de 500 páginas cada uno, constituyendo los tomos LXVII (1949) y LXVIII (1950) de "Analecta Bollandiana". El primer volumen abarcará los trabajos relativos a la edad antigua y a la edad media de la historia eclesiástica. El segundo volumen será de temas que se refieren al ciclo comprendido entre los siglos VIII y XVIII. Cada volumen contendrá 33 disertaciones de autores señalados en la investigación. Se anuncia además otros doce artículos destinados a *Mélanges Paul Peeters*, que no han podido ser incluidos en este volumen y aparecerán en el tomo LXIX de "Analecta Bollandiana", que será impreso a continuación.

*** En Washington han comenzado a salir los primeros fascículos del diccionario de la Suma Teológica de Santo Tomás: *A lexicon of St. Thomas Aquinas based on The "Summa Theologica" and selected passages of his other works*. Este diccionario se propone dar la cita exacta de las palabras que ocurren en la lectura de las obras del Santo Doctor, a saber, nombres propios y comunes, palabras usadas directamente por el autor o tomadas de fragmentos de otros que allí cita, se entiende de las que presentan un interés particular o dificultad, especialmente para las ciencias eclesiásticas. De cada palabra se indican, en términos ingleses, las varias acepciones, apelando a la documentación tomista. Juntamente con los nombres propios se añade una breve explicación, y se indican además los pasajes de las obras de Santo Tomás en que hace memoria de ellos.

*** Se nos comunica que el tomo 7 de "Bulletin thomiste" (1943-46), que seguirá al tomo 6 (1940-42) publicado en 1946, va a salir en cuatro fascículos de 150 a 200 páginas cada uno, el primero de los cuales apareció en enero, y los demás seguirán antes del otoño de 1950. Como anteriormente, contendrá la bibliografía crítica de las publicaciones relativas a Santo Tomás: historia, obras, fuentes, doctrinas filosóficas, doctrinas teológicas, historia del tomismo y estudios sobre Santo Tomás. Para la suscripción a los cuatro fascículos del tomo 7 han de dirigirse, los de Europa a: Le Saulchoir, Etiholles par Soisy / Seine, S. et O. (Francia); y los de América a: Institut d'études médiévales, 831 Av. Rockland, Montreal, 8 (Canadá).

*** La revista austríaca "Der Seelsorger", que administra la Editorial Herder, de Viena, ha comenzado a celebrar sus bodas de plata de publicación, cincuenta años de batallar en la propagación del reino de Dios en la tierra, ayudando a los sacerdotes de lengua alemana en su fructífera labor. En el número de enero de este año publica una fotografía del Papa con la bendición del Padre Santo, y siguen luego diversas cartas de obispos austríacos que les alientan a proseguir en su empresa. La enhorabuena a tan provechosa revista. Como quiera que ahora comienza su 23 Jahrgang, debió dejar de publicarse cinco años, durante la pasada guerra; lo mismo que acaeció a "Estudios Eclesiásticos", que dejó de salir cinco años, de 1936 a 1942.

Necrología

El 28 de agosto de 1949 fallecía en Etiholles (cerca de París) el P. Raimundo M. Martín, O. P., nacido en Neerpelt (Limburgo belga) en 1878. Tomó en 1896 el hábito de dominico. Sus Superiores quisieron formarle primero en ciencias políticas y sociales en la Universidad de Lovaina; pero terminados sus estudios de Teología en Düsseldorf (Alemania), cambió el rumbo de su vida, pues durante treinta y un años regentó la cátedra de Teología en Lovaina (1909-1940) y aun dirigió los estudios de su provincia en calidad de Regente (1921-1927).

Conocido es su nombre por su colaboración en las revistas "Revue thomiste", "Revue des Sciences philosophiques et théologiques", "Revue d'histoire ecclésiastique", "Ephemerides Theologiae lovanienses", "La Ciencia tomista", y en el *Dictionnaire d'histoire et de Géographie ecclésiastique*. Cuando en 1923 el P. Stuffer, S. I., en su obra *De Deo Operante*, defendió su opinión sobre la doctrina de Santo Tomás en la acción de Dios sobre las criaturas, se presentó el P. Martín como su acérrimo adversario en sus artículos en "Revue thomiste" (1926) y en "Divus Thomas".

El P. Martín, con J. Lebon y el P. J. Ghellinck, S. I., fueron los fundadores de la colección *Spicilegium sacrum Lovaniense*, en la cual publicó muy valiosos trabajos de Teología histórica y especulativa, sobre todo acerca de la doctrina sobre el pecado original sostenida por diversos autores medievales, y dió a la estampa varios tratados inéditos de aquellos teólogos. En 1948, con ocasión de sus setenta años, varios cultivadores de la filosofía y teología medieval le dedicaron un volumen de *Studia Medaevalia*.